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VIERNES 20 DE ENERO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 RECUPERA MÁS AUTOS EJÉRCITO QUE POLICÍAS 

 

ES MANCERA VIRTUAL CANDIDATO PARA GDF 

 ARRASA MANCERA; PATALEA BARRALES 

 

ACELERA PEMEX LA ENTREGA DE CAMPOS MADUROS A LA IP 

 MANCERA ES EL GANADOR; BARRALES NO LO RECONOCE  

 GANA MANCERA 

 

POSITIVA, PROPUESTA PARA LISTAR BANCOS EN LA BOLSA 

 ASOCIAN LAVADO CON ROBO DE COMBUSTIBLE 

 LA PGR NO SERÁ USADA CON FINES ELECTORALES: MARISELA 

 GANA MANCERA Y BARRALES PROTESTA 

 ¡VUELVEN A VIVIR! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Sáizar desconoce las versiones que la colocan como nueva secretaria de Educación Pública 

Milenio: Luego de participar en el homenaje al arquitecto Ricardo Legorreta, fallecido el 30 de 
diciembre pasado, la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, dijo desconocer de dónde provienen 
las versiones que la colocan como nueva secretaria de Educación Pública, en sustitución de Alonso 
Lujambio, quien en la actualidad se encuentra en Estados Unidos en busca de un tratamiento contra el 
mieloma múltiple que se le detectó. (Milenio 42, Excélsior 9-Comunidad) 

* Comentarios Tuiteros.- Víctor Roura 

El Financiero: Se dice, o se sabe, que Consuelo Sáizar va a tomar el lugar de Alonso Lujambio en el 
último tramo de la Secretaría de Educación Pública, dado el gravoso problema de salud que padece el 
funcionario panista. El rumor, que se dice es una certeza, empezó a correr a principios de esta 
semana. Sólo la actual presidenta del Conaculta, se dijo con silenciosa insistencia, pidió unos cuantos 
días para reflexionar sobre el maravilloso ofrecimiento. Tan fuerte es la murmuración que el miércoles 
pasado se aseguraba que justo ese día tomaría la posesión del lugar vacante. (Pág. 37-Cultura) 

* Universidad Abierta y a Distancia de México 

Reforma: La Universidad Abierta y a Distancia de México (UADM), cuyo decreto de creación se 
publicó ayer en el Diario Oficial, contará con una matrícula de 150 mil alumnos para 2015, de acuerdo 
con estimaciones de la Secretaría de Educación Pública. Rodolfo Tuirán, Subsecretario de Educación 
Superior, destacó que se trata de la primera institución federal creada desde 1978, cuando se puso en 
marcha la Universidad Pedagógica Nacional. La SEP, indica, asignará los bienes y recursos que 
requiera la universidad para el inicio de sus actividades en un plazo no mayor a 60 días. (Reforma 9-
A, Milenio 10, El Financiero 2 y 7) 

* SNTE reprobó las manifestaciones del CNTE 

Reforma: El SNTE reprobó las manifestaciones y bloqueos en la Ciudad de México por parte de la 
CNTE, las cuales, expresó, lesionan la calidad educativa, el desarrollo integral de los alumnos y la 
imagen positiva del gremio, y trastoca la vida de la comunidad. En un comunicado, el SNTE lamentó 
que “por intereses particulares de la CNTE se ignoren canales de diálogo y se opte por estrategias que 
afectan la calidad educativa y los derechos de terceros”, dijo, sin demeritar sus demandas.  
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“No es con suspensión de clases ni con bloqueo de vialidades como se obtendrán acuerdos; por el 
contrario, son acciones que no abonan y demeritan la imagen de los maestros y de todo un gremio 
que, en su mayoría, está comprometido con la calidad de la enseñanza y el desarrollo del país, 
laborando día a día”, señaló. El gremio que encabeza Elba Esther Gordillo indicó que cada maestro 
asume con alumnos, padres de familia y la sociedad su obligación y compromiso de cumplir con el 
calendario escolar y desarrollar los programa de estudios, y compete a las autoridades educativas 
verificar que esto se cumpla. (Reforma 9-A, Milenio 10, La Crónica 7 y 14-Estados, La Jornada 42, 
El Sol de México 9, La Prensa 15) 

* El Lector Escribe 

Reforma: La sección reproduce la misiva de Alexandra Sánchez Seabrook, quien escribe: “Maestros 
de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación bloquearon las calles para pedir que se 
anule el examen que se les debe aplicar a todos los docentes. Reclaman que es muy probable se 
queden sin trabajo, y que no tienen tiempo de regularizarse porque afecta su vida familiar. Gracias a 
ellos, y también al SNTE, la educación en México está por los suelos. No se puede salir adelante en un 
país sin educación de primera”. (Pág. 13-A) 

* Mario Delgado: Los maestros deben someterse a la evaluación universal 

Reforma: El secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, afirmó que los maestros 
deben someterse a la evaluación universal que propone la SEP, pero este proceso debe estar 
acompañado de capacitación. “Si los alumnos son evaluados, los profesores también, pero 
acompañados de capacitación” dijo luego de que miles de maestros de escuelas públicas, se 
manifestaran el pasado miércoles, para rechazar el proceso de la SEP. (Reforma 4-Ciudad, El Sol de 
México 39, La Razón 11) 

* Especialista comenta sobre el proceso de evaluación a maestros 

Reforma: La Secretaría de Educación Pública debe estudiar el proceso de evaluación a maestros de 
otros países, afirmó el especialista del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación 
de la UNAM, Ángel Díaz Barriga. Tras reprobar el paro de labores que miles de profesores realizaron 
en más  de mil planteles de educación básica de la Ciudad, explicó que el modelo propuesto por la 
SEP está más enfocado a “administrar”, ver quién aprueba o no, dar estímulos, que ayudar a 
profesores a mejorar sus prácticas de enseñanza. (Pág. 4-Ciudad) 

* Sindicatos anuncian marcha  

La Jornada: En el marco de las revisiones salariales y contractuales, decenas de sindicatos de 
universidades públicas e institutos de educación superior anuncian una marcha para el próximo 27 de 
enero, que saldrá del Ángel de la Independencia al Zócalo a partir de las 4 de la tarde, en defensa de 
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la educación pública, la estabilidad laboral de los trabajadores y el respeto a la libertad sindical. (La 
Jornada 15, La Prensa 15) 

* Estudio La Educación Media Superior en México 2010-2011 

La Razón: Las escuelas de nivel medio superior que sufren mayor deserción son aquéllas donde se 
proporciona un modelo Profesional Técnico, impartido principalmente en Conalep, con un 23.2 por 
ciento de abandono escolar, indica el estudio del Instituto Nacional de Evaluación de la Educación, La 
Educación Media Superior en México 2010-2011. A la deserción, por modelo educativo, del Conalep le 
sigue el bachillerato tecnológico CBTIS, con el 15.6 por ciento, y finalmente el bachillerato general con 
el 13.4, que corresponde a los Colegios de Bachilleres, escuelas privadas y autónomas. (Pág. 10) 

* El año más largo.- Rafael Segovia 

Reforma: Son cada vez más inesperadas las decisiones procedentes del gobierno, sobre todo porque 
el país no se mueve. Se toman medidas para cambiar algo que trimestralmente nos caracteriza, como 
el hecho de que no terminen los estudiantes las carreras que emprenden. para remediar esto el 
Presidente anuncia que crea un sistema de becas. No es algo nuevo, la Universidad Nacional siempre 
ha ayudado a estudiantes en la medida de sus posibilidades. No se ha duplicado una guía de las 
becas que por ahora se otorgan y cuándo se debe hacerlo para lograrlo. Huele, sin embargo, que tiene 
un perfume político, que son regalos de despedida y que el sucesor será el encargado de encontrar a 
los agraciados y de encontrar los fondos indispensables para llevar el programa a cabo, cosa 
esperada, se les puede bautizar con el nombre del creador. (Pág. 12-A)  

* Legisladores se pronuncian por definir rumbo de escuelas normales 

El Universal: Las normales rurales son opción de educación y desarrollo económico regional, ahora y 
en medio siglo, por lo que se debe convenir de manera colectiva el rumbo a seguir por este sistema, 
que ya demostró que no se le puede extinguir con el abandono, señalaron diputados del PRI, PAN y 
PRD. La Normal Rural debe evolucionar, recibir mayor atención presupuestal, redimensionar sus 
esquemas académicos y la superación académica de sus alumnos, dijeron las bancadas en el recinto 
de San Lázaro, en respuesta al diagnóstico de la Secretaría de Educación Pública en el que el 
Gobierno Federal previene de los problemas de los 17 planteles de ese sistema establecido hace 90 
años. (Pág. 4-A) 

* Exigen normalistas de Ayotzinapa se publique la convocatoria 2012 

La Jornada: Pablo Juárez, dirigente de los estudiantes de la Escuela Normal Rural “Raúl Isidro 
Burgos”, de Ayotzinapa, exigió al gobierno de Guerrero que publique la convocatoria para los 
estudiantes de nuevo ingreso al plantel, porque de lo contrario sería como si desapareciera la escuela 
y “eso no lo vamos a permitir”. En entrevista, Juárez recordó que para estas fechas ya suelen estar en 
marcha las negociaciones con la Secretaría de Educación en Guerrero, y normalmente se publica la 
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convocatoria entre el primero y el 4 de marzo. Asimismo, lamentó que no haya respuesta por parte del 
grupo de trabajo de la Comisión Permanente del Congreso, que encabeza el diputado Francisco 
Moreno Merino. (Pág. 21) 

* Ayotzinapa, entre el reclamo de justicia y la impunidad.- Raúl Plascencia Villanueva 

Milenio: Raúl Plascencia Villanueva, presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, 
señala que derivado de los hechos ocurridos en Chilpancingo el 12 de diciembre pasado, donde 
murieron tres personas, por primera vez en su historia la CNDH ejerció la facultad de investigar 
violaciones graves en esta materia. “Los antecedentes permiten observar problemas añejos, 
necesidades y, por consecuencia, reclamos no atendidos de un grupo de estudiantes de la Normal 
Rural “Raúl Isidro Burgos”, ubicada en Ayotzinapa… que ha padecido una situación adversa marcada 
por los recortes presupuestales y una falta de priorización del modelo de educación rural. Cada año los 
estudiantes presentan un pliego petitorio con requisitos mínimos…”  

Añade que la manifestación realizada el 12 de diciembre “tenía como objetivo resolver algunas de esas 
necesidades… sin embargo, terminó, más que con la solución de un problema, con la generación de 
algunos de mayor gravedad… No existe justificación para que los días transcurran y todavía no se 
detenga a los responsables de los graves delitos cometidos; recordemos que el paso del tiempo es lo 
que más abona a la impunidad”. (Pág. 12) 

* En Cortito.- Rosario Guerra 

El Financiero: La situación entre la profesora Elba Esther y el PAN se tensa cada vez más tras la 
decisión de apoyar al tricolor en la presidencial... y son varios los frentes... la CNTE en el DF se activa 
en su contra. AMLOVE alerta contra la fuerza de la representación electoral en casilla de los 
profesores del Panal... se habla de purgas en la SEP y el ISSSTE... será la villana favorita en este 
proceso. (Pág. 30) 

* SS y SEP deben promover campañas contra productos “milagro”: experto 

La Jornada: Sin informar a la sociedad, en campañas de difusión, de los riesgos a la salud que implica 
usar productos “milagro”, será poco efectivo intentarlo sólo con una regulación publicitaria, alertaron 
expertos en mercadotecnia y medios de comunicación de la UAM. Javier Esteinou Madrid, especialista 
en medios de comunicación, consideró que las Secretarías de Salud y Educación Pública deben 
promover campañas informativas para sensibilizar a la sociedad sobre cómo debe enfrentar los 
problemas de salud y evitar que, como consumidores, queden expuestos a posibles fraudes de 
empresas de productos “milagro” que sólo buscan obtener ganancias. (Pág. 41) 
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* Economía Moral.- Julio Boltvnik 

La Jornada: La beca educativa Oportunidades debe universalizarse a todos los estudiantes de 
escuelas públicas desde preescolar hasta preparatoria; se debe instituir una nueva transferencia 
monetaria universal e incondicionada para todos los hogares con menores que aún no asistan a la 
escuela. (Pág. 32) 

* SEP: Los estados pueden implementar las medidas para evitar contagios  

24 Horas: Los casos de influenza AH1N1 siguen incrementándose en la República Mexicana y, de 
acuerdo con la Secretaría de Salud Federal, continuarán hasta marzo, cuando termine la temporada 
invernal. La Secretaría de Educación Pública informó que los estados pueden implementar las medidas 
que consideren necesarias para evitar contagios, pero a nivel central no hay indicaciones para emitir 
una alerta nacional. (Pág. 18) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: La razón por la que Enrique Peña Nieto suspendió su visita a Sinaloa nada tiene que ver 
con el clima de inseguridad e impunidad que se vive en tierras de Mario López Valdez, sino por las 
heridas que existen entre el priísmo, profundamente inconforme con la imposición de Fernando 
González, el yerno de Elba Esther Gordillo, como candidato al Senado de la República. ¿Para qué 
entonces remover las aguas, ya de por sí bravas? Iba a viajar a Culiacán para asistir a la toma de 
protesta de la estructura territorial priísta. La señal es más que clara. (Pág. 19-A) 

* El Cronista de Vanguardia.- Andrés Lajous 

El Universal: La “Estela de Luz” que se terminó de montar en Av. Reforma hace un par de semanas, 
hasta el momento no parece tener mayor significado social… He leído varias críticas a la “Estela de 
Luz” y no encuentro una reflexión sobre qué hemos de hacer los habitantes del DF (y el resto del país) 
con lo que se construyó… (Pág. 2-Metropoli) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Reunión General de Ciencia y Humanismo 2012 

El Universal: Juan Ramón de la Fuente, ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
aseguró que el conocimiento es la herramienta más importante para fortalecer la democracia de un país, al 
promover la construcción de una sociedad más justa, más libre, más democrática, más solvente y evitar 
que se pierda en la burocracia. Durante la Reunión General de Ciencia y Humanismo 2012, el ex rector y 
cuatro científicos galardonados con el Premio Nacional de Ciencias y Artes se pronunciaron por 
transformar al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología en una Secretaría de Ciencia, Tecnología y 
Cultura, que unifique a las ciencias exactas, sociales y de humanidades.  
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De la Fuente sugirió a los candidatos a la Presidencia de la República que para la toma de decisiones 
“escuchen, analicen y discutan” la propuesta de los científicos del país: “van a encontrar muchos aspectos 
que pueden enriquecer sus propias perspectivas de gobierno, que pueden darle a la ciencia, a las 
humanidades, a la tecnología lo que no se le ha dado a este país y que explica buena parte de los 
rezagos”. (Pág. 4) 
 
* Denuncia de presunto fraude en programa becas de capacitación para personas que ni estudian 
ni trabajan 
 
Jóvenes de Acapulco, quienes se inscribieron en el programa de “becas de capacitación para personas 
que ni estudian ni trabajan”, y quienes por seis meses cumplieron con el esquema de trabajo, denunciaron 
un presunto fraude de al menos 80 millones de pesos por parte de funcionarios, debido que hasta el 
momento no han recibido pago alguno. En conferencia de prensa, Francisco Medina Alarcón, 
representante de al menos 60 jóvenes que se inscribieron en dicho programa y quienes recibieron su 
plástico para el cobro respectivo mensual, denunció que desde hace seis meses no han recibido los tres 
mil pesos mensuales por realizar trabajos de capacitación en instituciones educativas. (La Crónica 2 y 14, 
La Jornada 34-Estados) 
 
* La UAM se va a huelga 
 
Milenio: El Sindicato Independiente de la UAM informó que, a días de que venza su emplazamiento a 
huelga, no se ha logrado avanzar en ninguna de sus peticiones con las autoridades, entre ellas el aumento 
de 20 por ciento directo al salario. El vocero de este sindicato, Arturo Vega, señaló que no se ha logrado 
ningún acuerdo por lo que continúa la advertencia de huelga el 1 de febrero a las 23: 00 horas, con lo que 
se verán afectados alrededor de 47 mil estudiantes en las distintas sedes de la UNAM. (Pág. 10) 
 
* Robo de desayunos escolares en el Distrito Federal  
 
La Jornada: En torno al robo de desayunos escolares que el gobierno de la ciudad distribuye de manera 
gratuita en distintas escuelas de la capital apuntan a que eran vendidos en diferentes tianguis de la ciudad, 
informaron autoridades de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal. El miércoles anterior 
fueron detenidos en la colonia Lomas de Cuautepec, en la delegación Gustavo A. Madero, René Rubén 
Ledesma Pájaro y Nora Álvarez Díaz cuando descargaban una camioneta robada en el municipio de 
Tlalnepantla, estado de México, con más de 300 cajas con estos desayunos. (La Jornada 39) 
 
* Analfabetismo mexicano.- Enrique Quintana 
 
Reforma: ¿Sabe usted cuántas personas mayores de 15 años en México no saben leer ni escribir? De 
acuerdo con las últimas estimaciones, son alrededor de 8.5 millones que representan el 7.6 por ciento de la 
población total en todo el país. Aunque en los últimos 10 años el porcentaje ha bajado ligeramente, pues 
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era 9.5 por ciento del total, la cantidad absoluta de analfabetos sólo se redujo en 750 mil personas en toda 
una década. (Pág. 4-Negocios)  

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Firma entre México y Estados Unidos sobre materia ambiental 

Excélsior: Al atestiguar en Los Pinos la firma del memorándum de entendimiento en materia ambiental 
entre México y Estados Unidos, el presidente Felipe Calderón aseguró que son las poblaciones más 
pobres las que ya están pagando las consecuencias del cambio climático y atribuyó estas circunstancias 
los problemas que se afrontan en la Sierra Tarahumara. Argumentó que la situación actual obliga a diseñar 
salidas que impulsen una economía verde, sustentable, porque no se trata de una moda, "no es nada más 
como se decía en mis tiempos, una “buena puntada” el hablar de temas ambientales", sino de una cuestión 
que determinará la viabilidad civilizatoria. (Pág. 21-A) 
 
* Firma decreto para ampliar derechos a reclusos: Calderón 
 
Milenio: El gobierno del Presidente Felipe Calderón decretó que a partir de hoy los hijos de las mujeres 
encarceladas podrán permanecer con ellas en el centro de reclusión hasta los seis años. Los niños tienen 
derecho a recibir atención pediátrica, educación inicial y preescolar, de acuerdo con la reforma de Ley que 
establece las Normas Mínimas sobre Readaptación Social de Sentenciados. (Pág. 33) 
 
* Gana Mancera los comicios 
 
Milenio: Miguel Ángel Mancera será el precandidato de la izquierda a la jefatura de gobierno del Distrito 
Federal al ganar en tres de las cuatro preguntas en la encuesta aplicada el pasado fin de semana y el 
lunes, mientras que Alejandra Barrales, quien quedó en segundo lugar, fue la única que “se reservó el 
derecho a reconocer los resultados”. Durante la presentación de resultados, el ex procurador recibió el 
apoyo de Ricardo Monreal, coordinador de campaña de Andrés Manuel López Obrador; el coordinador del 
Diálogo por la Reconstrucción de México, Manuel Camacho Solís, y los líderes del PRD, PT y Movimiento 
Ciudadano, Jesús Zambrano, Alberto Anaya y Luis Walton, respectivamente, quienes reconocieron el 
triunfo y cerraron filas en torno a su candidatura. (Ocho columnas y 26) 
 
* Recuperan autos robados 
 
Reforma: El Ejército, la Marina y la Policía Federal han desplazado a las autoridades locales en la 
recuperación de autos robados, informó Mario Crosswell, director de la Oficina Coordinadora de Riesgos 
Asegurados, pues durante 2011 estas tres instituciones localizaron el 60 por ciento de los vehículos que 
fueron recuperados en el país, alrededor de 21 mil unidades. Esa mayor participación se debe a que un 
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buen número de vehículos es ubicado luego de enfrentamientos entre delincuentes y autoridades o entre 
los propios criminales. (Ocho Columnas) 
 
* Prevención del crimen organizado 
 
Reforma: El Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, consideró ayer que las medidas tomadas por el 
PRI para evitar la infiltración e injerencia de la delincuencia organizada en sus campañas, responden al 
llamado del Presidente Felipe Calderón a las fuerzas políticas para evitar que el crimen organizado 
interfiera en los comicios. (Pág. 7-A) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 NACIONAL 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 NACIONAL 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 42 

 

Reprueba Gordillo la protesta de maestros 
 
KARINA AVILÉS 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), encabezado por Elba Esther Gordillo, 
reprobó la protesta de sus compañeros disidentes al señalar que no es con la suspensión de clases ni 
con el bloqueo de vialidades como se obtendrán acuerdos, ya que el paro que realizaron el pasado 
miércoles en escuelas de la capital del país “lesiona” la calidad educativa, el desarrollo de los alumnos, 
la “imagen positiva del gremio” y trastoca la vida de una comunidad. 

Acusó a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación de tener intereses particulares, 
ignorar los canales de diálogo y optar por estrategias que afectan derechos de terceros. En un 
comunicado, afirmó que los canales de diálogo de ese sindicato “están abiertos” para resolver 
cualquier diferencia y atender las legítimas demandas sindicales y educativas de sus agremiados. 

A la exigencia de los maestros inconformes de la sección 9 del Distrito Federal de convocar a un 
congreso para elegir a su dirigencia “libremente y sin trampas”, respondió que tiene la disposición de 
continuar el diálogo para construir la mejor alternativa, aunque no mencionó tiempos precisos para 
efectuar ese encuentro. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 POLÍTICA 15 

 

Marcharán en defensa de la educación pública 
 

LAURA POY SOLANO 

Sindicatos universitarios, de bachillerato y formación básica se movilizarán el 27 de enero en la ciudad 
de México en defensa de la educación pública y por la estabilidad en el empleo, en una jornada de 
lucha nacional que incluye unirse a las manifestaciones de otros sectores sociales en favor de la 
seguridad alimentaria y el derecho a trabajo digno, convocada para el día 31. 

En conferencia de prensa, Arturo Vega, secretario general del Sindicato Independiente de 
Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam), e integrantes del Frente Nacional de 
Sindicatos Universitarios (FNSU), hizo un llamado a los empleados del sector educativo a “cerrar filas” 
ante el “embate del gobierno federal” contra sus derechos laborales y sindicales, que incluso “ha 
negado la toma de nota a representaciones gremiales legalmente constituidas”. 

Acerca de los procesos de negociación salarial y contractual que enfrentan 10 sindicatos, cuyos 
emplazamientos vencen en febrero, indicó que el acuerdo del FNSU es “no aceptar nada por abajo de 
4.6 por ciento otorgado al Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México 
y establecer nuestro rechazo a cualquier acción que lesione la educación pública”. 

Señaló que el Situam continúa en la negociación para revissar los salarios, y aclaró que cuando faltan 
13 días para que venza el emplazamiento a huelga, las autoridades no han presentado ninguna 
contrapropuesta a sus demandas, que incluyen, entre otros puntos, la aplicación de un fondo de 70 
millones de pesos, aprobado por la Cámara de Diputados para mejor el salario de los trabajadores de 
base. 
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Entrampado, el conflicto de la Normal de Ayotzinapa; desinterés de 
la Permanente 

Exigen estudiantes que no se retrase convocatoria de ingreso y aumentar la matrícula 

SERGIO OCAMPO ARISTA 

Chilpancingo, Gro., 19 de enero. Pablo Juárez, dirigente de los estudiantes de la Escuela Normal Rural 
Raúl Isidro Burgos, de Ayotzinapa, exigió al gobierno de Guerrero que publique la convocatoria para 
los estudiantes de nuevo ingreso al plantel “porque de lo contrario sería como si desapareciera la 
escuela y eso no lo vamos a permitir”. 

En entrevista, Juárez recordó que para estas fechas ya suelen estar en marcha las negociaciones con 
la Secretaría de Educación en Guerrero (SEG), “y normalmente se publica la convocatoria entre el 
primero y el 4 de marzo”. 

Destacó que “a partir de la muerte de nuestros compañeros Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis 
Herrera Pino (el pasado 12 de diciembre), la situación cambió; hoy nos sentimos más comprometidos 
en la defensa de nuestra normal, por eso hoy vamos a exigir que se respeten los 170 espacios de 
nuevo ingreso, no vamos a permitir que solamente nos otorguen 140 como sucedió el año pasado”. 

En cuanto al reinicio de clases, indicó que “todo dependerá de la respuesta” que el gobierno estatal dé 
a sus demandas. “La Secretaría de Educación Pública (federal), ya nos dijo que tenemos de plazo 
hasta el día 27 del presente mes para que se inicie el periodo de recuperación del semestre. 

“Está claro que el problema se generó a partir del nombramiento de Eugenio Hernández Martínez 
como director, quien no tiene el apoyo de los maestros ni de los estudiantes, porque no reúne el perfil 
académico que se requiere”, afirmó. 

Asimismo, lamentó que no haya respuesta por parte del grupo de trabajo de la Comisión Permanente 
del Congreso, que encabeza el diputado Francisco Moreno Merino. “Ayer estuvimos en la ciudad de 
México con ellos, y nos dijeron que van a proponer la creación de un grupo bicamaral, compuesto por 
diputados y senadores, para que retomen el caso Ayotzinapa, ya que ellos (Francisco Moreno y la 
Comisión Permanente) concluyen su periodo el 30 de enero”, dijo. 

Pablo Juárez anunció que el próximo 22 de enero, en las instalaciones de la escuela, llevarán a cabo 
una asamblea estatal en la que participarán organizaciones no gubernamentales que apoyan el 
movimiento en defensa de la Normal Rural de Ayotzinapa. “Ahí vamos a definir el nuevo plan de acción  
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a seguir para los próximos días, que seguramente confluirá con el homenaje que se hará en 
Chilpancingo al comandante Genaro Vázquez Rojas, en el 40 aniversario de su muerte”, adelantó. 

El Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan informó en un boletín que Amnistía 
Internacional (AI) emitió una acción urgente que será distribuida por todo el mundo, para que los 
miembros de esa organización “demanden al secretario de Gobernación, Alejandro Poiré; al 
gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, y a la titular de la Procuraduría General de la 
República, Marisela Morales, justicia por las violaciones a derechos humanos cometidas el 12 de 
diciembre” en el desalojo a los estudiantes en la Autopista del Sol. 

En tanto, el grupo Fuerzas Armadas Revolucionarias del Pueblo (FARP) difundió este jueves un 
comunicado en el que afirma que “el asesinato de dos estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa 
es consecuencia de la lucha sorda, ilegal y encubierta, desatada por los dos principales grupos de 
poder en su intento por seguir manteniendo las riendas del poder en el estado”. 
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Retoman la propuesta de crear una secretaría de ciencias 

Diego Valadés plantea agregar un párrafo al artículo 25 de la Constitución para apoyar la 
investigación y la innovación como actividades prioritarias para el progreso de México 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Integrantes de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) retomaron la añeja propuesta de crear una 
secretaría de Estado en materia de ciencia y tecnología (que reúna todas las áreas del conocimiento, 
incluidas las humanidades y la cultura) y se pronunciaron por dar mayor impulso al trabajo 
multidisciplinario entre todas las esferas científicas, pues de lo contrario no se podrán atender y 
resolver los problemas que enfrenta México. 

Asimismo, a propuesta del constitucionalista Diego Valadés, la AMC planteará que se eleve a rango 
constitucional el apoyo a la investigación, innovación y desarrollo técnico como actividades prioritarias 
para el progreso del país. 

Durante los debates vespertinos del congreso Ciencia y humanidades 2012, organizado por la AMC, 
Valadés, miembro del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), planteó agregar un párrafo al artículo 25 de la Constitución con el siguiente texto: 

“La investigación, la innovación y el desarrollo técnico son una prioridad para el aprovechamiento de 
los recursos naturales, la solución de los problemas nacionales, el crecimiento económico, el bienestar 
social y el progreso cultural. El Estado promoverá la cooperación internacional, apoyará a las 
instituciones públicas de investigación y de enseñanza superior, financiará de manera directa los 
proyectos que considere adecuados por su calidad y trascedencdia, contribuirá a la formación de 
capital humano y adoptará estímulos para las actividades de investigación, innovación técnica y 
formación de capital humano que lleven a cabo los sectores social o privado.” 

De incluirse la propuesta en la Constitución, aseveró, las fuerzas de cooperación se trasladarán de lo 
económico y político a lo científico y cultural. 

Dicha propuesta será retomada por la AMC, señaló Arturo Menchaca, presidente del organismo. 

Antes, durante la mesa redonda del segundo día de actividades del congreso, el ex rector de la UNAM 
Juan Ramón de la Fuente, la filósofa Juliana González, el patólogo Adolfo Martínez Palomo y el físico 
Arturo Menchaca coincidieron en la importancia de instituir una secretaría de ciencias que impulse la 
investigación y unifique a las ciencias exactas, sociales, tecnología, cultura y las humanidades. 
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De la Fuente subrayó que sólo una ciudadanía “intelectualmente soberana” puede evitar que la 
democracia derive en plutocracia, se pierda en la burocracia o, “lo que es peor aún”, se someta a la 
mercadocracia. 

El ex rector de la UNAM destacó que “el conocimiento es hoy, quizá más que nunca, fundamental para 
el desarrollo, para la construcción de una sociedad más justa, más libre, más democrática y más 
solvente. Todo ello sobre la base inobjetable de la soberanía intelectual de todos y cada uno de sus 
miembros”. 

Por su parte, Menchaca expuso el documento “El único camino hacia el desarrollo pasa por el 
conocimiento: una serie de propuestas de política científica dirigidas a los aspirantes a la Presidencia 
de la República”. Detalló que en éste se plantea mejorar la calidad educativa del país, aumentar los 
recursos humanos de alto nivel en ciencia y tecnología, proporcionar mayor prioridad gubernamental a 
esos rubros y mayor inversión. 

México, dijo, necesita una población educada especialmente para aspirar a un desarrollo científico y 
tecnológico propio, por lo que corresponde al sector público enfrentar el problema con visión de 
Estado. Indicó que en la actualidad el país vende sólo 4 por ciento y compra 96 por ciento de la ciencia 
y la tecnología que consume, lo que lo orilla a perder competitividad. 

Juliana González, profesora emérita de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, calificó de 
“aberrante” el porcentaje de dependencia en innovación de México, que si no se basa en su 
conocimiento científico “no podrá salir adelante. Éste incluso nos llevaría a enajenar nuestra 
soberanía”. 

Adolfo Martínez Palomo, del Centro de Investigaciones y de Estudios Avanzados (Cinvestav), destacó 
la necesidad de que todas las áreas del conocimiento trabajen de manera coordinada en la resolución 
de los problemas nacionales. Ejemplo de ello, dijo, es el tema de la salud, en el que factores sociales 
como pobreza, educación o trabajo en ocasiones son más impactantes que los biológicos para atender 
las enfermedades. 
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Liberan a profesora de telesecundiaria 
 
HÉCTOR BRISEÑO 
Corresponsal 

Acapulco, Gro. Fuentes del gobierno del estado informaron que la profesora de telesecundaria Lilibeth 
Camargo Gómez, de 35 años de edad, quien fue secuestrada el lunes pasado en la comunidad San 
Juan de las Flores, cercana al municipio de Atoyac de Álvarez, fue liberada en las primeras horas de 
este jueves, en un operativo en el que participaron elementos de las policías estatal y federal, así como 
del Ejército Mexicano. Según reportes, el despliegue de efectivos que integran el Operativo Guerrero 
Seguro ocurrió en un poblado serrano de la región Costa Grande de Guerrero, donde además fue 
capturado un presunto secuestrador, y se mantiene la búsqueda de otros integrantes de una banda de 
plagiarios. 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 NACIÓN 4 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 NACIÓN 4 

 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 CULTURA 42 

 

 

 
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 CULTURA 42 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 POLÍTICA 10 

 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 POLÍTICA 10 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 POLÍTICA 28 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 POLÍTICA 10 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 COMUNIDAD 9 

 

 
 

 

 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 COMUNIDAD 9 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 COMUNIDAD 2 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 COMUNIDAD 2 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12  7 

 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 ESTADOS 14 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12  15 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12  15 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12  18 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12   

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 1 10 

 
 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 1 10 

 

 
 
 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Opinión 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 OPINION 13 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 OPINION 12 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 OPINION 12 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 CULTURA 37 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 CULTURA 37 

 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 CULTURA 37 

 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 CULTURA 37 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 CULTURA 2-27 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 POLÍTICA 30 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 POLÍTICA 30 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 POLÍTICA 33 

 

La créme de la créme 
 

Eva Makivar 
 
Ayer se cumplieron nada más y nada menos que 11 años de que dejaron salir (perdón), de que se fugó 
de la cárcel de Puente Grande, Jalisco, El Chapo Guzmán. La emblemática prisión hoy lleva el 
sobrenombre de "Puerta Grande", porque no se puede explicar de otra manera que comenzando el 
sexenio foxista, aquí surgió el sospechosismo de que los guardias se la pasaron echando unos 
pestañazos, lo que le permitió al narco más rico de América Latina salir como Juan por su casa. 
  
Pa'lo que sirve 
  
Por cierto, 14 años lleva la PGR pagando más de 128 millones de pesos en manutención de testigos 
protegidos. 
  
De lo gastado, 60 millones de pesos durante los primeros cuatro años de gobierno de Feli Calderón... 
  
Tssssss, exclaman, pa'lo que han servido... 
  
Mejor que los aplicaran en donativo para los rarámuris... 
  
Ajá 
  
El presidente Lipe tuvo reunión con el director de la CIA, David H. Petraeus. 
  
Que intercambiaron puntos de vista sobre seguridad entre México y United, y acordaron seguir 
estrechando lazos en esta materia, impulsados por ambos gobiernos... 
  
Uja, reflexionan, ¿estrechar lazos? Lo que provocan es que uno se haga mal pensada y que 
seguramente tras la reunión alguien dijo "tomo nota". 
  
Estemos tranquilos 
  
El secretario de Salud del gobierno de Chihuahua, Sergio Piña Marshall, descartó la existencia de 
focos rojos a consecuencia de la escasez de alimentos por la sequía que vive la Sierra Taraumara 
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Minimizó la escasez de alimentos en la sierra, "lo primero que tienen que hacer es aprender a comer", 
pidió el funcionario a los tarahumaras... 
  
Pues sí, reflexionan, primero que haya algo qué comer... 
 

Éste sí que se amariantonietó: si no hay pan, pues que coman pasteles y asunto concluido... 
  
Burócratas: put attention! 
  
La segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) precisó que el sueldo básico es 
el factor principal para calcular tanto las cotizaciones que los trabajadores al servicio del Estado deben 
efectuar al régimen de seguridad social, como el monto de las pensiones a que tengan derecho ellos o 
sus beneficiarios. Dicha percepción no debe exceder diez veces el salario mínimo general que 
dictamine la comisión en la materia. 
  
Los asegurados no pueden cotizar como sueldo básico una cantidad que supere ese tope y, en 
congruencia, no deben recibir una pensión que lo exceda. 
  
Újale, dicen, los burócratas, incluyendo a expresidentes, ¿verdad?... 
  
Porque, todos los burócratas, son todos los burócratas, ¿no? 
 

¡Va a venir! 
  
Contraataca Maude Versini: acusa a su exmarido, Arturo Montiel, de haber logrado la custodia 
provisional de los hijos de ambos con maniobras ilegales y el apoyo de autoridades. 
  
El viernes pasado se reveló que el exgober mexiquense retuvo a los tres chiquillos que tuvo con 
Versini tras promover un recurso ante el Juzgado de Primera Instancia de Tenancigo para modificar la 
cláusula de custodia. 
  
"Apelé al artículo 16 de la Convención de La Haya a través de una demanda ante la justicia francesa. 
Es una no presentación de hijos. Es, por lo tanto, un secuestro, como lo estipula la Convención de La 
Haya", arguyó Versini. 
  
Agregó que "Montiel ha realizado maniobras ilegales con la complicidad de autoridades, cuando menos 
en el orden judicial, para privarme de mis derechos y obligaciones como madre". 
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Por ello, aseveró que "no descarto revelar casos de corrupción durante la administración de Montiel. 
No hablo de eso por ahora. Hoy sólo me interesan mis niños y recuperarlos de manera legal". 
  
¡Híjole!, dicen, va a tener que volver al país M. Sarkozy, que tenga mejor suerte que con la Cassez... 
  
Adelantó vísperas 
  
La gente rumora que se le aparecerá a Lalo Pérez Motta "la mano peluda", representada por la PGR y 
la Secretaría de la Función Pública, por haber hecho pública información confidencial de un expediente 
de la Comisión Federal de Competencia. Hasta andan pidiendo su cabeza... 
  
Conmemoración 
  
Ayer se cumplieron 60 años de Charlie Brown y sus amigos... 
  
Who será? 
  
"Alguien" tiene ganas de hacer un plantón en Reforma...  
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Economía Moral 

La necesidad de refundar la política social /VI 

Objetivo para transformar el Estado mexicano en un auténtico Estado de bienestar 

JULIO BOLTVINIK 

 

Se debe definir como objetivo central del proyecto de nación la riqueza humana o florecimiento 

humano, esto es: desarrollo y satisfacción de las necesidades humanas y desarrollo y aplicación de las 
capacidades humanas de todos y todas. Lo que se busca es no sólo bienestar sino desarrollo, 
florecimiento, enriquecimiento humano. No sólo la vida buena, también la vida plena. Debe promoverse 
aquello que propicie el cumplimiento del objetivo y rechazarse lo que lo frene. Requisito para 
alcanzarlo es la articulación virtuosa de las políticas sociales, culturales y económicas, lo cual a su vez 
supone superar la separación tajante (hoy vigente) entre las dos primeras y la tercera. Objetivos 
derivados centrales son la regulación democrática de los mercados y la desmercantilización de los 
bienes y servicios básicos y de la vida. El capitalismo, por la desigualdad y enajenación que le 
caracterizan genera inevitablemente pobreza económica (PE) y pobreza humana (PH). Los más 
avanzados EB han aminorado la desigualdad generadora de PE y así han logrado reducir ésta 
sustancialmente (Véase gráfica que muestra este logro). En cambio, al no haberse fijado el objetivo de 
eliminar o reducir la enajenación, han avanzado menos en la reducción de la PH. 
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¿Cómo reconocemos un EB? Una respuesta es que un EB auténtico es aquel en el cual la mayor parte 
de sus actividades rutinarias están dirigidas a atender las necesidades del bienestar humano. De 
acuerdo con este criterio, muchos estados autoproclamados como EB no son tales. Otra respuesta 
deriva de la distinción entre EB residuales e institucionales. Mientras los primeros sólo asumen la 
responsabilidad cuando familia o mercado fallan (principio de subsidiariedad) y restringen sus 
compromisos a grupos sociales marginales y „merecedores‟ (niños, mujeres, ancianos), los segundos 
atienden a todos, son universalistas y prevalece un compromiso institucionalizado con el bienestar. Un 
EB residual no es un auténtico EB, como tampoco lo es aquel que restringe su compromiso a grupos 
sociales marginales y merecedores (niños, mujeres, ancianos). Cuando los beneficios son universales, 
pero magros, sí estamos ante un EB que, sin embargo, logra avanzar muy poco en la 
desmercantilización, puesto que el sostenimiento de la vida sigue dependiendo centralmente del 
mercado. Tanto el universalismo de beneficios uniformes y bajos como el asistencialismo focalizado a 
la pobreza extrema (que prevalece en México) generan un dualismo social en el cual los estratos altos 
se atienden vía el mercado y los magros beneficios públicos quedan para los de a pie. Cuando ello 
ocurre, los estratos altos dejan de apoyar el EB y resisten el pago de los impuestos requeridos. 

Para construir en México un EB auténtico deben extenderse los derechos sociales, que tienden a 
disminuir el estatus de mercancía de las personas y, en el límite (cuando se incluye el derecho a un 
ingreso ciudadano universal), permiten que el nivel de vida se independice del mercado, que el 
sostenimiento de la vida no dependa de la venta de la fuerza de trabajo. Algunos criterios y medidas 
iniciales para construir tal EB son: a) El EB debe conformarse por la administración pública en su 
conjunto (no sólo por los sectores sociales). Se requiere reformar la Constitución para que el Banco de 
México se ocupe también del crecimiento económico y no sólo del control de la inflación. El proceso de 
interacción para definir los ingresos y gastos públicos debe modificarse: la Ley de Ingresos no debe 
aprobarse (como ahora) al margen de las necesidades de gasto. Debe instaurarse una mecánica de 
iteraciones múltiples entre gasto requerido y posibilidades de ingresos (incluyendo reformas 
legislativas). b) Para financiar el EB no basta con la austeridad en el gasto corriente ni el rigor 
fiscalizador; se requiere un sistema impositivo más progresivo y que recaude más. c) La auténtica 
lucha contra la pobreza supone la disminución sustancial de la desigualdad del ingreso que importa: 
reducirlo en la cúspide y aumentarlo en el abismo. Como muestra la historia, la pobreza se puede 
erradicar sólo cuando la curación es mero complemento de la prevención y no, como ahora, la receta 
única: se espera a que los hogares se empobrezcan y lo demuestren para curarlos con transferencias 
minimalistas y condicionadas. No hay mejor prevención de la pobreza que el universalismo 
desmercantilizador. d) Debe ponerse en marcha un programa de recuperación del salario mínimo (SM) 
diseñado para duplicar cada diez años su poder adquisitivo real. e) Sobre las transferencias 
monetarias: i) deben pasar de condicionadas y focalizadas (a hogares individuales) a incondicionales y 
universales (o, transitoriamente, a focalizadas territorialmente) y deben fundarse en un derecho 
específico; ii) la beca educativa del Oportunidades debe universalizarse a todos los estudiantes de  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/01/12 ECONOMÍA 32 

escuelas públicas desde preescolar hasta preparatoria; iv) se debe instituir una nueva transferencia 
monetaria universal e incondicionada para todos los hogares con menores que aún no asistan a la 
escuela; e) Crear el Servicio Nacional de Salud (SNS) Gratuito y Universal (financiado con impuestos 
generales) que comprenda los tres niveles de atención y la rehabilitación, y que no excluya ningún 
padecimiento, ninguna persona, ningún medicamento, consolidando en una única institución pública 
las diversas instituciones de salud hoy existentes; f) universalizar la seguridad social por tres vías: i) 
transformar las transferencias para adultos mayores del DF y del gobierno federal en la pensión de la 
rama no contributiva de la seguridad social cubriendo a todos los mayores de 65 y más (o menores de 
esa edad que no puedan trabajar por razones de salud o discapacidad) del país e ir reescalando su 
monto hasta llegar a un salario mínimo; ii) afiliar a todos los que trabajan en el sector informal y 
otorgarles durante los días que cubran las constancias de incapacidad (por enfermedad o accidente o 
cualquier otra causa) emitidas por el SNS, al menos un salario mínimo diario; iii) reformar el sistema de 
pensiones del IMSS y del Issste por sistemas solidarios que garanticen a todos una pensión digna; g) 
Tareas educativas prioritarias: elevar la calidad de la educación; ampliar los horarios de preescolar y 
primaria conformando la escuela de tiempo completo; activar la educación para adultos con la meta de 
que todos los de 15 años y más tengan un nivel educativo al menos de secundaria; ampliar 
sustancialmente la oferta de espacios en educación media superior y superior, y la oferta de estancias 
infantiles (guarderías) gratuitas para todas las familias que necesiten o quieran el servicio de cuidado 
diario de menores. h) Prohibir toda publicidad de alimentos chatarra y su venta en cualquier 
establecimiento educativo o público; incluir, en todas las escuelas públicas de tiempo completo una 
comida caliente además de revisar el contenido de los desayunos escolares (ambos gratuitos); 
subsidiar los alimentos básicos. 
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El crimen contra la Normal de Ayotzinapa amerita la renuncia del 
gobernador 

Ya no debe haber duda de que la represión a los normalistas de Ayotzinapa el pasado 12 de diciembre 
por las fuerzas de seguridad estatales y federales fue criminal, en clara violación a sus derechos 
constitucionales y humanos. El uso desmedido, excesivo y salvaje de la fuerza de todas las policías 
presentes, quienes dispararon indiscriminadamente, fue la respuesta a la protesta civil, no armada, de 
los estudiantes, quienes exigían el cumplimiento de lo prometido por el gobernador de Guerrero, Ángel 
Heladio Aguirre Rivero, quien se había negado a recibirlos y a escucharlos ese día. 

A ello se añade el secuestro, el pasado 7 de diciembre, de Eva Alarcón y Marcial Bautista, dirigentes 
de la organización de ecologistas de Petatlán, realizado por policías municipales y estatales. Aún se 
encuentran desaparecidos. 

El responsable directo del mando de la fuerza de seguridad estatal es el gobernador del estado, por lo 
que se debe demandar su renuncia inmediata y que sea procesado judicialmente junto a los otros 
involucrados en el asesinato de Jorge Alexis Herrera y Gabriel Echeverría, así como la tortura a los 
detenidos. 

Se debe exigir un nuevo gobierno, realmente de izquierda, basado en una coalición con las 
organizaciones sociales y civiles democráticas de Guerrero, que dé cabal cumplimento a las legítimas 
demandas sociales. Es lo que debería promover una izquierda que se asuma heredera de las luchas 
históricas del pueblo guerrerense, que aspire a representar sus intereses y que realmente esté 
comprometida con la justicia y la transformación social. 

Considero que eso es lo éticamente correcto. 

Mario Saucedo Pérez, ex coordinador nacional del Movimiento Cívico 
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Documental acerca de la situación de la Educación en 
México 

 
Paty Chapoy, conductora: Hoy fuimos invitados a ver un documental realmente estrujante en todos 
los sentidos, este documental realizado por Juan Carlos Rulfo, narrado y también participa el periodista 
Carlos Loret de Mola, con personas que a través de su voz dan lugar a que nosotros nos enteremos de 
cuál es la situación real de la educación en nuestro México. 
 
Muy lamentablemente en esta medición que hacen los organismos internacionales prácticamente 
estamos en el último lugar, gastando exactamente lo mismo, invirtiendo exactamente lo mismo que 
invierten los que están en un primer lugar, ¿esto qué quiere decir?, que en el camino del dinero que el 
gobierno da a la educación, ¿quién se queda con ese dinero?, no lo sabemos, pero todas las 
anomalías que hay muy lamentablemente en la educación de nuestro país está perfectamente 
planeado y planteado en este documental que se llama “De Panzazo”. 
 
Carlos Loret de Mola, narrador: Lo que estoy a punto de decirle es muy duro, la educación en 
México está muy mal, ha permanecido escondido por años y hay gente muy poderosa interesada en 
que no se sepa… ¿porqué usted no lo dice?   
 
Elba Esther Gordillo, líder del SNTE: Por estrategia política, claramente. 
 
Carlos Loret de Mola, narrador: No se los voy a compartir para que nos gane la depresión, si no para 
que el coraje nos mueva a resolver esta tragedia… porque ya casi no nos queda tiempo ¿Quién dice 
que la escuela privada es mejor?  
 
Alumnos: Porque tiene mejor nivel educativo… Si a los pobres los educaran igual que a los otros 
saldrían de la misma pobreza… Yo pienso que sí es bastante limitado lo que enseñan aquí. 
 
Carlos Loret de Mola, narrador: En el más reciente examen PISA las escuelas públicas y privadas de 
México tuvieron porcentajes muy parecidos, tanto en los niveles de insuficiencia como de excelencia, 
salieron igual de mal, ¿dónde está el problema?, ¿hacia dónde vamos? Son ellos, es el gobierno. 
 
Denise Dresser, politóloga y analista: Un buen secretario de Educación Pública en México necesita 
cojones… 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA CANAL Y HORA PROGRAMA 

19/12/11 13              15:33 HRS. VENTANEANDO 

 

Carlos Loret de Mola, narrador: ¿Los sindicatos? Quiero que evalúen el desempeño docente de 
cada maestro… 
 
Elba Esther Gordillo, líder del SNTE: Yo también… 
 
Carlos Loret de Mola, narrador: ¡Hágalo!... ¿Son los maestros? 
 
Reportera: ¿De qué te quejas y por qué? 
 
Alumna: Del maestro, porque habla por teléfono en clase. 
 
Carlos Loret de Mola, narrador: Este es un problema gigantesco, es todo un sistema que falla. 
 
Niño: Pero sí hay que estudiar porque si no so salimos adelante en la vida. 
 
Carlos Loret de Mola, narrador: La escuela en nuestra (aparece en pantalla: ¿Qué estás haciendo 
para cambiar el sistema?) La educación es responsabilidad de toda la sociedad. 
 
Paty Chapoy, conductora: El próximo 23 de febrero se va a estrenar en todos los Cinépolis del país. 
 
Atala Sarmiento, colaboradora: ¿Y sabes qué? Como mexicanos es obligatorio que la veamos 
porque es una película que te sacude con la realidad que te presenta, pero plantea muy buenas 
opciones y nos convoca a que tomemos acción como ciudadanos y exijamos un mejor sistema 
educativo en nuestro país. 
 
Pedro Sola, colaborador: Es que los niños se lo merecen… 
 
Paty Chapoy, conductora: Los niños, los papás, el país, somos corresponsables todos, ¿eh?, el 
gobierno, el sindicato, los maestros, los alumnos y los papás. 
 
Pedro Sola, colaborador: Hay que verla porque vale mucho la pena. 

 
 
 
 
 
 
 

 


